

Agriculture

Prévision de production de 600 000 quintaux d'ail

Une production prévisionnelle de 600 000 quintaux d'ail est attendue dans la wilaya de Mila, au terme de l'actuelle saison agricole, a indiqué, jeudi, à l'APS, le directeur des services agricoles, Rabah Ferdas. La région sud de la wilaya, notamment les communes de Teleghma, Oued Segane et Oued Athmania, accorde un intérêt particulier à la culture et la production d'ail, très demandé sur le marché national, a précisé le même responsable. Il a souligné que les surfaces réservées à cette culture, au titre de la campagne agricole 2016-2017, sont estimées à 1 077 hectares dont la majorité est concentrée dans la localité de Teleghma, connue également par sa production de légumes, à leur tête la pomme de terre et les carottes. Les superficies consacrées à cette production agricole, au titre de la saison en cours, «*dépassent celles recensées au titre de la campagne 2015-2016, estimées à 768 hectares et qui a permis la production de 400 000 quintaux d'ail*», a-t-il fait savoir. L'opération de récolte de l'ail de cette année sera lancée «*au début de la semaine prochaine*», a encore ajouté le même responsable, soulignant que «*l'impact positif*» de cette campagne de récolte mobilise une importante main-d'œuvre entre saisonnière (1 000 emplois) et permanente (500 postes). La hausse production

de l'ail, attendue dans cette wilaya, permettra la diminution sensible des prix dans les marchés nationaux durant le mois de ramadhan prochain, selon des observateurs qui préconisent que le kilogramme d'ail sera cédé à 50 DA depuis les champs agricoles. Un marché spécialisé à vocation régionale sera ouvert à Teleghma, ce qui contribuera à aider les producteurs et les opérateurs commerciaux à la ges-

tion et la commercialisation de ce produit, dont le prix a connu une hausse vertigineuse récemment. La commune de Teleghma particulièrement et le sud de la wilaya de Mila en général affichent des «*indices intéressants*» s'agissant de la production de légumes au cours des prochaines années, notamment avec l'entrée en exploitation de la première partie tranche du périmètre d'irrigation depuis le

barrage de Beni Haroun, d'une surface de 1 142 hectares devant permettre l'irrigation de 3 000 hectares, selon les statistiques de l'Office national d'irrigation et de drainage (Onid). D'autre part, une étude relative à la création d'un autre périmètre d'irrigation dans la zone de Grouz, où est érigé le barrage éponyme d'un volume de 48 millions m³, est en cours de finalisation, selon les services de la DSA. Les premiers

essais de production de la tomate industrielle sur une surface de 80 hectares ont été lancés durant la saison agricole précédente dans la région de Teleghma où des «*résultats probants*» ont été enregistrés, dont le taux de rendement par hectare a atteint 700 quintaux, selon les responsables locaux de ce secteur.

Ghani Y.

Périmètre agricole d'Abadla (Béchar)

Désalinisation des sols et amélioration des rendements en ligne de mire

→ La désalinisation des sols et l'amélioration des rendements des cultures dans le périmètre agricole irrigué de la plaine d'Abadla (5.400 ha) sont les objectifs des travaux de réhabilitation en cours de ce périmètre, a-t-on appris auprès de la direction du secteur des ressources en eau de la wilaya de Béchar.

Les travaux de réhabilitation de cet espace agricole, lancés en décembre 2014 et qui portent essentiellement sur la rénovation complète des infrastructures hydrauliques du périmètre, à savoir les réseaux d'irrigation et de drainage, ont nécessité une autorisation de programme AP de 2 milliards de dinars alloués par le secteur pour la prise en charge complète de ce périmètre butant longtemps sur la contrainte de la salinité des sols et des aléas de la nature, a-t-on précisé.

Ce projet agricole, d'une «grande» importance économique tant pour la ville d'Abadla (88 km au sud de Béchar) que pour la wilaya de par son apport au développement agricole de la région, est pris en charge par l'Office national d'irrigation et de drainage, réalisation et ingénierie (ONIDRD) pour un coût de plus de un milliards de dinars et un délai de livraison de 15 mois, tandis que son suivi technique a été confié à



l'organisme national de Contrôle technique de la construction hydraulique (CTH) pour un montant de plus de 79 millions de dinars, a-t-on signalé.

Le chantier a connu, cependant, deux importants arrêts à l'origine de certains retards dans l'avancement des travaux de concrétisation, à savoir les inondations qu'a connues la région, de décembre 2014 à mars 2015 et de mars à décembre 2016, en plus du non-paiement des situations des travaux réalisés, a-t-on expliqué. Malgré ces contraintes, il a été procédé au curage et au dessouchage de 20.000 mètres linéaires de canaux d'irrigation, soit 65,5% du linéaire global des canaux que compte le périmètre, le terrassement en tranches de 120.000 m³, en plus de la réalisation également de 120.000 m³ de déblais de drains et la modernisation de 60.558 mètres linéaires de conduites de différentes dimensions et types, et ce, dans le cadre de la modernisation des réseaux d'irrigation du périmètre, a-t-on ajouté.

Les opérations en cours de réhabilitation du périmètre, où activent 1.591 agricul-

teurs à travers 431 exploitations agricoles individuelles et 217 autres collectives totalisant une superficie de 4.053 ha, ont permis aussi la réalisation, à ce jour, de 68.100 m³ de travaux de remblais de terrains de toute nature, ainsi que la concrétisation de 240 m³ de bétonnage des canaux d'irrigation et de 404 unités de regards de jonctions pour les besoins d'irrigation agricole, a-t-on précisé de même source.

Périmètre irrigué notamment par le barrage de Djorf Ettorba

La réhabilitation de ce périmètre irrigué, grâce aux eaux du barrage de Djorf Ettorba, d'une capacité de stockage de 365 millions m³ des eaux des crues d'oued Guir, d'un barrage de retenue de trois millions de m³, de deux ouvrages hydrauliques situés en proximité, a été aussi marquée par la pose de 95 vannes de reprise à glissières et de 404 bornes d'irrigation, selon la direction locale des ressources en eau.

Ce projet, dont le taux d'avancement global des travaux est de 53,04 %, pourra être livré avant la fin de 2017, est-il prévu.

Le projet de réhabilitation portera aussi sur la requalification et la rénovation de 641 bassins accumulateurs destinés à l'irrigation, d'une capacité de retenue de 100 m³ d'eau chacun, et de 101 autres de 50 m³, en plus du renforcement des voies d'acheminement des eaux vers les exploitations, ainsi que plus de 200 km de réseaux d'irrigation, selon la même direction.

Selon une étude de réévaluation, élaborée au titre de ce projet par les services agricoles locaux, 40% des réseaux d'irrigation de ce périmètre étaient inexploités en raison de l'obstruction des canaux par la boue et la végétation, ainsi que par la montée, ces cinq dernières années, de la salinité du sol, ce qui s'est traduit par «plusieurs campagnes blanches», ont indiqué des responsables de la Direction locale des services agricoles (DSA).

Le projet de réhabilitation du système d'irrigation du périmètre prévoit, dans une première phase et pour une meilleure économie de l'eau, l'irrigation d'une surface de 1.551 ha par système de goutte-à-goutte, un système qui pourra être généralisé ensuite à l'ensemble du périmètre, a-t-on assuré à la DSA.

Le périmètre irrigué, qui comprend aussi une surface de 1.596 ha consacrée uniquement à la phoeniculture, sera, avec ce projet de réhabilitation, un autre espace du renforcement et de diversification de la production agricole, selon la DSA.

R. R.

COOPÉRATION ALGÉRO-ÉTHIOPIENNE

Signature de quatre accords

Les travaux de la 4^{ème} session de la commission ministérielle mixte algéro-éthiopienne ont été sanctionnés par la signature, jeudi à Alger, de cinq accords de coopération, à l'issue desquels les deux pays ont affiché leur engagement à insuffler une dynamique nouvelle aux relations bilatérales.

Cinq accords ont été signés lors d'une cérémonie présidée par le ministre d'État, ministre des Affaires étrangères et de la Coopération internationale, Ramtane Lamamra, et son homologue éthiopien, Workneh Gebeyhu. Il s'agit de trois accords de coopération dans le secteur du commerce, de la communication, et de la protection de la végétation et de la quarantaine végétale, alors que les deux autres accords concernent des mémorandums d'entente dans le secteur de l'élevage et la pêche, et celui des ressources en eau. A cette occasion, Lamamra s'est félicité des résultats de cette commission avec la signature de ces accords susceptibles d'insuffler une dynamique nouvelle à la coopération bilatérale dans le secteur économique et hisser le partenariat au niveau de la qualité des relations politiques particulières qu'entretiennent les deux pays. Pour Lamamra, il s'agit d'une étape qui permettra d'ouvrir de nouvelles perspectives en

vue du renforcement du partenariat entre les deux pays et la diversification des domaines de coopération, citant à titre d'exemple les secteurs du commerce et celui des chemins de fer. Il a souligné, dans ce cadre, l'importance d'impliquer le secteur privé pour atteindre les objectifs fixés à cet effet, à travers, notamment, la multiplication des échanges entre les opérateurs économiques des deux pays. Lamamra a fait part, par la même occasion, du projet d'ouverture d'une « ligne aérienne directe entre les deux pays d'ici la fin 2017, qui, au-delà de son impact dans le développement de la coopération économique, contribuera au rapprochement entre les peuples des deux pays ».

« La culture doit aussi occuper une place importante dans le renforcement des relations bilatérales à travers les échanges entre les deux parties », a-t-il souligné. Le ministre des Affaires étrangères, qui a mis en exergue la « convergence de vues » des deux pays, a plaidé pour l'intensification de la concertation politique au niveau bilatéral, ainsi que continental et international. Lamamra a ajouté, que « grâce à la volonté politique des deux pays et les orientations de leurs présidents », les relations bilatérales devront se renforcer davantage, et la 5^{ème} session de la com-

mission mixte prévue à Addis Abeba constituera une nouvelle occasion pour la consolidation de ces relations. Pour sa part, Gebeyhu a exprimé, également, sa « satisfaction de la réussite des travaux de cette 4^{ème} session, dans la mesure où elle a été couronnée par la signature de cinq accords de coopération », a-t-il dit. Il a noté, à ce propos, que des discussions, qui se sont déroulées dans un esprit constructif, ont été fructueuses, ce qui permettra de donner un nouvel élan aux relations bilatérales en général, et à la coopération économique en particulier.

Le chef de la diplomatie éthiopienne a appelé à « profiter de l'opportunité existante pour aller de l'avant dans cette coopération et hisser le niveau des relations à la hauteur des ambitions des deux pays et de leurs moyens », en exprimant son « engagement pour la mise en œuvre des accords signés entre les deux pays pour la réalisation des objectifs tracés. Il a indiqué, en outre, que les relations politiques excellentes entre les deux pays doivent contribuer au développement d'une coopération économique aussi excellente. Il a souligné, par ailleurs, que les deux pays sont importants sur la scène continentale à travers le rôle qu'ils jouent en faveur du règlement des conflits en Afrique ».

والي سطيف يتفقد مشاريع تزويد المنطقة الجنوبية بالمياه الصالحة للشرب

إيصال المياه الى المواطنين قبل شهر رمضان أهم تعليمات الوالي



قام صبيحة أمس والي ولاية سطيف السيد معسكري ناصر بزيارة عمل و تفقد لمشاريع قطاع الموارد المائية عبر إقليم دائرتي عين أزال و عين ولمان، وكذا الوقوف على مدى تطبيق التعليمات التي أسدها خلال زيارته الأخيرة بتاريخ 02 مارس 2017 لنفس الغرض و نفس المنطقة ، و الرامية إلى ضرورة توصيل مياه الشرب ووضع الشبكة حيز الخدمة قبل شهر رمضان المعظم، بداية الزيارة كانت على مستوى بلدية عين أزال أين تفقد مشروع تزويد المناطق الجنوبية بالمياه الصالحة للشرب انطلاقا من خززة يوسف، بعد اطلاعه على وتيرة الأشغال ، أسدى السيد الوالي جملة من التعليمات ؟ ضرورة الانتهاء من الأشغال وضع التجهيزات في اجل لا يتعدى 10 أيام مع الانتهاء من أشغال الخزان المائي لقرية معقر ، كما يعتبر تاريخ 15 إلى 20 ماي آخر اجل لوضع شبكة المياه حيز الاستغلال، ثاني محطة كانت مشروع تزويد المناطق الجنوبية بالمياه الصالحة للشرب انطلاقا من أنقاب الشعبة الحمراء ، هنا أبدى السيد الوالي امتعاضه لتوتيرة الأشغال و التأخر المسجل مقارنة بالتعهدات المقدمة له في آخر زيارة، أين أسدى تعليمات صارمة للسيد مدير الموارد المائية على ضرورة احترام الأجل المتفق عليها و وضع التجهيزات الخاصة بالمحطة ؟ المضخات - نهاية شهر افريل مع تسليم المشروع و بصفة نهائية قبل حلول شهر رمضان و في حالة عدم الالتزام بهذه التعليمات سوف يتم فسخ الصفقة مباشرة و تعيين مؤسسة اخرى لمباشرة الأشغال مع احترام مواعيد الاستلام التي

وضعتها السلطات المحلية مع اخذ بعين الاعتبار النوعية في الانجاز، بعدها تنقل السيد الوالي والوفد المرافق له الى بلدية عين ولمان للوقوف على اشغال ربط مركز عين ولمان بالمياه الصالحة للشرب من انقاب الكرمة و الشرشورة ، هنا و عكس النقطة السابقة ابدي السيد الوالي ارتياحه لما وصلت اليه الاشغال من نسبة معتبرة في انتظار الربط بشبكة الكهرباء، حيث طمأن المسؤول الأول على الولاية ان يدخل هذا المشروع حيز الخدمة خلال 20 يوم الموالية، هذا و قد اعطى السيد الوالي موافقته على طلب رئيس المجلس الشعبي البلدي لبلدية عين ولمان قصد التكفل بأشغال الربط من نقب الشرشورة لتزويد و تدعيم سكان المنطقة بالمياه الصالحة للشرب ، كما طلب من رئيس المجلس الشعبي البلدي لبلدية عين ولمان لدعوة مقابلة الانجاز لمباشرة الاشغال على الفور مع ضرورة استلام المشروع قبل حلول شهر رمضان، نفس التوجيهات كانت بالنسبة لأشغال ربط مركز عين ولمان بالمياه الصالحة للشرب من انقاب سكرين، لينتقل الوفد الى بلدية قلال أين عاين و اطلع على مشروع محطة رفع مياه الصرف بقلال، السيد الوالي وبعد وقوفه على هذه المحطة و الحالة المزرية التي ألت إليها أسدى تعليمات صارمة و فورية الى السيد مدير الموارد المائية و مدير وحدة ديوان التطهير بتحضير تقرير مفصل حول هذا المشروع قصد التكفل به نهائيا .
بوعكاز علي

إتمام أشغال نفق لتحويل مياه بني هارون بميلة

العملية التي سيكون العام المقبل موعدا لانطلاقها.

ومن جانب استغلال مياه بني هارون في الأنشطة الفلاحية، قدم ممثل المصالح الفلاحية بميلة شروحا حول محيط سقي المنتوجات الفلاحية المختلفة بمياه السد، من خلال هذا المشروع على مساحة تفوق 4400 هكتار، والذي من المزمع دخول شطره الأول المنتهية أشغاله حيز الخدمة في شهر جوان المقبل ببلدية وادي العثمانية على مساحة 1142 هكتارا. أما الشطر الثاني، وهو موزع على بلديات التلاغمة، وادي سقان ومشيرة بمجموع 3305 هكتارات فنسبة أشغاله بلغت 85 في المئة، وسيكون في الخدمة خلال شهر ديسمبر القادم.

وقدرت تكلفة المشروع ب700 مليار سنتيم. وذكر مدير المشروع عبد الغاني بوالرطل، في شروحات قدمها خلال الزيارة التفقدية التي قام بها والي ميلة، أن نسبة تدفق المياه المحولة ستبلغ 100 في المئة بعدما كانت 50 في المئة فقط، من خلال قناة التحويل المؤقتة، أي أن الولايات المعنية بتحويل مياه سد بني هارون وهي قسنطينة، خنشلة، باتنة، أم البواقي، ميلة وجيجل في منطقة الميلية تحديدا، سيتم تزويدها بشكل جيد بحوالي 24 مترا مكعبا في الثانية.

وعن باقي بلديات ولاية ميلة التي لم تستفد بعد، أكد الوالي أن الدراسة المتعلقة بمشروع تزويد 11 بلدية المتبقية شمالا، ويجري العمل حاليا على تسجيل

انتهت مؤخرا أشغال إنجاز مشروع النفق الخاص بتحويل مياه سد بني هارون ببلدية عين التين، إلى الولايات الست المجاورة، حيث تم إنجازه على مسافة تقارب 04 كلم بتكلفة إجمالية بلغت 700 مليار سنتيم.

ستؤمن القناة تحويل مياه بني هارون إلى الولايات الست، كما سيسمح الانتهاء من أشغال إنجازها بالانطلاق في أشغال الشطر الأول من محيط السقي الذي سيدخل حيز الخدمة في جوان المقبل ببلدية وادي العثمانية.

مشروع القناة تولت إنجازه مقاوله تركية - جزائرية، وتطلب شق هذا النفق 12 شهرا من العمل، حيث انطلقت الأشغال في الفاتح من مارس 2016،

رصد له 117 مليون دينار

برنامج تنموي قيد الإنجاز بإيليزي

● يجري تجسيد برنامج تنموي مكثف يشمل مختلف القطاعات يرمي إلى تحسين الإطار المعيشي للسكان عبر عديد بلديات ولاية إيليزي، حسب ما استفيد من مصالح الولاية. ورصد لهذا البرنامج (219 عملية) غلاف مالي تتجاوز قيمته 117 مليون دج ضمن مختلف البرامج التنموية المختلفة ويستهدف تجسيد مشاريع بعدة قطاعات، حيث

كان لقطاع الأشغال العمومية حصة الأسد منه بنسبة 50ر97 بالمائة لإنجاز منشآت قاعدية بالخصوص وفقا لذات المصالح.

واستحوذت المنشآت الإدارية ضمن ذات البرنامج التنموي على نسبة (13ر45 بالمائة) ثم قطاع التربية (6ر37 في المائة) لإنجاز هياكل تعليمية جديدة لتحسين ظروف التمدرس لأبناء المنطقة.

واستفاد قطاع الموارد المائية والبيئة بدوره بما نسبته 7ر51 بالمائة لتجسيد عدة عمليات به موجهة لفائدة سكان عديد بلديات الولاية، يضيف نفس المصدر. وتهدف جملة هذه المشاريع التنموية التي أدرجتها السلطات العمومية أيضا إلى تحسين الخدمة العمومية وعصرنة البنى التحتية حتى تستجيب لمتطلبات التنمية المحلية مثلما أشير إليه.